

La Sencillez de un Erudito

Por GARY GARFAS

Es difícil conjugar en un hombre virtudes tan dispares como el saber y la erudición junto con la sencillez, la afabilidad, el corazón fresco de un niño. Ello sucede con el conocido filólogo Roberto Vilches Acuña.

El erudito, una de las mentes más claras y precisas en materia de pureza del idioma hispano transportado a Chile, ha dado a luz la mejor guía críolla del buen decir.

"Siguiendo la fuente madre de la Academia de la Lengua Española" —según su autor— Roberto Vilches Acuña, erudito chileno del idioma de Cervantes, ha reunido en su Compendio de "Gramática Castellana", las reglas más sabias y atempadas de nuestra lengua "por amor a éste y por el desorden con que están elaborados los programas de esta disciplina".

La obra, una de las muchas publicadas por su autor (alrededor de 20) exhibe un excelente formato y ha sido lanzada hace pocos días por la nueva Editorial Pedro de Valdivia.

Vilches Acuña, quien quizás por olvido no ha sido designado aún Académico, no se conmueve ante los muchos honores recibidos en su rica vida intelectual. El escritor habla con modestia cuando se refiere a su obra. Toda su persona trasciende nobleza y serenidad. Sin embargo, sus brillantes y jóvenes ojos "picosianos" lanzan destellos mientras dice lamentar las recientes e innecesarias neologismos tales como "grafémica" (ortografía), signo lingüístico (palabra) y otros tan bárbaros como éstos que se tratan de imponer en la docencia.

En sus "Palabras Preliminares", el autor de la nueva Gramática Castellana da las pautas de cómo debe ser enfocado el problema del idioma, esto es, con sencillez, sin alardes ni rebuscamientos que confunden al estudiante y que configuran la lengua cervantina, y haciendo referencia a las normas que impartió la Academia en el Estatuto de una Nueva Gramática de la Lengua Española (Madrid 1873). A su vez, combate los excesos: "La diversidad de criterios seguidos en el estudio y en la enseñanza de la Gramática en algunos países de nuestra habla ha dado lugar a un lamentable confusionismo en la terminología", afirma Roberto Vilches al comienzo de su introducción. Y prosigue: "Conviendría lograr una decorosa uniformidad, especialmente en la enseñanza media, evitando personalismos e innovaciones detestables y mantener una actitud de prudencia ante la terminología gramatical arcaica o poco usual en países de habla española. Hay que terminar con aquello de que cada profesor enseñe según la autoridad que le convenga".

El juvenil aunque venerable autor del valioso compendio, nació en Los Vilos, palabra que dice derivar de "vilo" (culebra) y no de Lord Wilow, como aseguran algunos. Ha publicado alrededor de 20 volúmenes, algunos de ellos destinados a la docencia. La Editorial Nascimento ha dado a la publicidad de Vilches Acuña "Reseñas Griegas y Latinas" y "Elementos de Semántica", entre otras. En Buenos Aires, la Editorial "Kapelusz" le publicó "Reseñas de la Edad de Oro", que

La sencillez de un erudito [artículo] Gaby Garfias.

Libros y documentos

AUTORÍA

Garfias, Gaby

FECHA DE PUBLICACIÓN

1976

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

La sencillez de un erudito [artículo] Gaby Garfias.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa